


Aula Magna es un periódico democrático y liberal, 
sin fines de lucro, comprometido con la defensa de 
los derechos y libertades de los ciudadanos. Las 
opiniones vertidas en el medio no comprometen 
a la Universidad San Francisco de Quito como 
institución, ni a sus autoridades. Los puntos de 
vista de la página de opinión y el contenido de 
todos los artículos son exclusiva responsabilidad 
de sus autores y no representa necesariamente la 
posición del medio.
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El tema central trata sobre qué tan interesados e in-
formados están los jóvenes en la política del país, 
muy relevante ahora que se aproximan las eleccio-
nes.

Por otro lado, la USFQ celebra los 250 años de Hum-
boldt en América con magnificas conferencias.. Asi-
mismo, les invitamos a la Casa Abierta de Ingeniería 
Química en la USFQ. En la sección de Nutrición, una 
experta habla sobre los mitos alrededor de comer 
carbohidratos en las noches. En la sección “Tenden-
cias Educativas”, un experto nos informa sobre como 
la vinculación con la sociedad enseña lo que no está 
en los libros. Además, expertos explican cómo cuidar 
a nuestras mascotas de los altos niveles de radiación 
e informan sobre las graves consecuencias si no las 
protegemos.

También, entrevistamos a una dragona que es la 
mejor deportista de taekwondo del 2018. Además, 
hablamos con la Alumni Gisella Bayona y su reco-
nocimiento por su trayectoria en el periodismo ecua-
toriano. Asimismo, una ex alumna de la USFQ com-
parte su opinión sobre la importancia del diálogo 
seguida de la acción.

Continuando con el espíritu de la universidad, Aula 
Magna es un espacio libre de prejuicios, estereoti-
pos o discriminación de cualquier índole.¿Tienes 
alguna idea o tema que te interese y quieres 
publicarlo?

Escríbeme: smabaroa@usfq.edu.ec
Besos y abrazos,
Stephy A.



Susana Rubio

“Los ecuatorianos son seres 
raros y únicos: duermen tran-
quilos en medio de crujientes 
volcanes, viven pobres en 
medio de incomparables 
riquezas y se alegran con 
música triste”, dijo Von Hum-
boldt hace 217 años durante 
su visita a la Real Audiencia 
de Quito. 

Alexander Von Humboldt fue 
un científico alemán. Llegó al 
Ecuador en 1802 para realizar 
una expedición científica en 
América. Se lo considera el 
padre de la biogeografía, geo-
ciencia y otras ciencias. Hum-

boldt tenía una curiosidad 
inigualable por la naturaleza. 
Por ello, decidió emprender 
su viaje a América. Su recor-
rido duró 5 años. En Ecuador 
estuvo sólo un año estudi-
ando sus cadenas montaño-
sas.  Para después publicar 
su obra “Viajes a las Regiones 
Equinocciales del Nuevo 
Continente”. 

Ya en Ecuador fue recibido 
por la familia Montúfar. Hum-
boldt llegó a la hacienda 
La Ciénega, ubicada en el 
cantón Lasso en la provincia 
de Cotopaxi. Algunos his-

en América
Este año se celebran los 250 años del natali-
cio de Humboldt. Diferentes instituciones lo 
celebran y buscan conmemorar su amor por 
la ciencia. 

HUMBOLDT 

toriadores afirman durante 
su paso, Humboldt dejó de-
scendencia.   Una de las his-
torias que retumba sobre el 
científico y su paso por Ec-
uador fueron sus juergas con 
Carlos Montúfar. 

La Universidad San Francis-
co de Quito (USFQ) es parte 
del proyecto ‘Humboldt y 
las Américas’ liderado por 
la embajada de Alemania en 
Ecuador. En el proyecto se 
reunieron otras instituciones 
académicas y culturales por 
la conmemoración mundial 
de los 250 años del natalicio 
del Humboldt. Durante el 
año la USFQ llevará a cabo 
las Conferencias del Milenio 
“Humboldt 250”, una serie de 
conferencias impartidas con 
el objetivo de comprender el 
valor del trayecto del científi-

co alemán por el Ecuador. La 
primera conferencia se llevó 
acabo el 28 de febrero de 2019 
en la Capilla del Museo de la 
Ciudad. 

Además, con el fin de pro-
mover la investigación cientí-
fica, estimular el desarrollo 
intelectual e impulsar el in-
genio y creatividad de los 
jóvenes ecuatorianos este 
año se presenta la beca Hum-
boldt. La USFQ ofrece dos be-
cas completas y dos medias 
becas destinadas para estu-
diantes que estén cursando 
su último año de bachillerato 
o estudiantes que se hayan 
graduado hace un año. La 
beca se aplica para cualquier 
carrera de pregrado a excep-
ción de medicina humana y 
las carreras del Colegio de 
Música (COM). 
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Maribel Chisaguano 
Carrera de Nutrición y Dietética, USFQ

Existe la creencia que si reduccimos el 
consumo de noche de arroz, pan, pasta, 
papas, plátanos, yuca, entre otros, no va-
mos a engordar. Pero es un mito. El su-
bir de peso (aumento de grasa corporal) 
depende del balance energético: El subir 
de peso (aumento de grasa corporal) de-
pende del balance energético: 

a) De la cantidad de energía que 
consumimos, energía que tam-
bién proviene de las proteínas 
y grasas

b) De la cantidad de energía que 
gastamos realmente cada día. 

Además, se consideran otros factores 
que acompañan al proceso de aumento 
o pérdida de peso como son: los niveles 
de saciedad, la adherencia a un plan de 
alimentación, la respuesta individual y la 
motivación. En general al quitar los car-
bohidratos de nuestra dieta se pueden 

ver efectos a corto plazo como la pérdida 
peso, pero no necesariamente de grasa. 

Cuando se eliminan los carbohidratos se 
promueve el gasto de las reservas de glu-
cógeno, que es la forma como se almace-
nan los carbohidratos en nuestro cuerpo, 
y a esto se acompaña la perdida de agua, 
más no necesariamente de grasa. Pero, 
¿qué pasa cuando consumimos carbohi-
dratos en la noche?

Primero, depende de cómo estén nues-
tras reservas de glucógeno, acumuladas 
en el hígado y músculo. Ya que cuando 
comemos carbohidratos la prioridad es 
llenar esos almacenes, usarlos para fun-
ciones vitales como mantener el correc-
to funcionamiento de nuestro cerebro, y 
una vez completos, todo exceso se acu-
mulará en forma de grasa.

Los carbohidratos en la cena cumplirían 
primero con reponer el glucógeno gasta-

do en el día, una vez que hayamos rea-
lizado actividad física o algún deporte 
durante el día y no lo hayamos repuesto 
en otras comidas. Lo que debemos tener 
claro es que si comemos carbohidratos 
con las reservas medio llenas, guardare-
mos el exceso en forma de grasa, inde-
pendiente que sea por la noche o no. 

Debemos estar pendientes del tipo de 
alimento que los contienen, así como los 
granos enteros (fréjol, arveja, arroz inte-
gral, trigo entero, etc.), en vegetales y fru-
tas enteras, fuentes de fibra tienen efec-
tos protectores frente a enfermedades.

Entonces, los carbohidratos no son el 
problema, es la gama de ultraprocesa-
dos que actualmente forman parte de 
nuestros hogares y que tienen elevadas 
concentraciones de azucares simples que 
pueden inducir a una ganancia de peso 
en forma de grasa corporal.

¿Los 
carbohidratos 

engordan si 
los comemos 
por la noche?

En el afán de perder peso, 
muchas personas deciden eli-
minar o disminuir la ingesta 

de los nutrientes que cumplen 
la función de proporcionarnos 

energía.
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Durante los días soleados, las 
personas que tienen mascotas 
transitan espacios donde sus 
compañeros puedan correr y 
jugar con libertad. Los perros 
en especial se sienten confor-
tables cuando están bajo el 
sol, porque disfrutan el aire 
libre. Priscila González, dueña 
de una cachorra, admite no 
haber tenido conocimiento de 
las complicaciones que puede 
causar la radiación. “Mi perrita 
contrajo dermatitis solar, aho-
ra la cuido cada vez que sali-
mos de casa”.

Cuidados
El sol brinda muchos bene-
ficios para el pelaje de las 
mascotas, provee de nutrien-
tes esenciales para que crezca 
fuerte y con brillo. Sin embar-
go, exponer a los perros por 
mucho tiempo es perjudicial 
para su salud, si no se garanti-
za un lugar donde tenga som-
bra.

“A los perros les encanta jugar 
bajo el sol, pero se debe evi-
tar exponerlos entre las 11:00 
am y 4:00 pm, si no tienen 
sombra”, explica Alfredo Cus-
tode, médico veterinario. La 
recomendación es llevarlos de 
paseo en las horas de la ma-
ñana y en la noche para salva-
guardar algún tipo de daño en 
la piel.

Una solución es el uso de blo-
queador solar. Este debe ser 
aplicado en zonas como la 
nariz y en áreas de la piel con 
poco pelo. En la actualidad 
existen bloqueadores solares 
específicos para perros, si no 
los encontramos, también se 

puede utilizar un bloqueador 
de factor de protección 30. 

Dentro del cuidado habitual 
de una mascota, la hidrata-
ción es lo más importante y 
mucho más cuando se pre-
sentan altas temperaturas. Se 
recomienda colocar un plato 
extra de agua limpia y fresca.  
Según Rafael Vásquez, entre-
nador certificado, “la hidrata-
ción debe realizarse a medida 
de premio y progresivamente, 
por lo menos cada hora”. 

Consecuencias 
Aunque los animales cuentan 
con su propio pelaje y pigmen-
tación para protegerse del sol, 
esto muchas veces no es su-
ficiente cuando se presentan 
altos índices de radiación. “Al 
no tener glándulas sudorípa-
ras, su única manera de con-
trolar su temperatura corporal 
es mediante el jadeo”, expresa 
Custode. 

La consecuencia más común 
es el golpe de calor, donde la 
temperatura corporal del ani-
mal aumenta. Las lesiones 
cutáneas pueden llegar a ser 
peligrosas, por lo que el pe-
rro puede contraer dermatitis 
solar o en el peor de los ca-
sos, cáncer. Los animales que 
viven en el exterior son más 
propensos a sufrir de estas 
enfermedades. Los síntomas 
de la dermatitis pueden pasar 
desapercibidos. La reseque-
dad, descamación y enrojeci-
miento de la piel e incluso la 
pérdida del pelo pueden ser 
consecuencias de la indebida 
exposición. 

Camila Villacrés

Existen varias maneras de evitar complicaciones 
en la salud de tu can a consecuencia de los 

altos niveles de radiación que se han registrado 
últimamente. 

 Proteja a su perro de 
la radiación UV
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De Carlos Montúfar y Santiago Gangote-
na escuchamos que los griegos nos en-
señaron que la clave de la filosofía de las 
artes liberales basadas en el trivium y el 
quadrivium está en saber comunicarse, 
saber observar y saber interpretar, pero 
estas son habilidades que no se adquie-
ren a través de un libro. Da Vinci decía 
que más importante que ver es saber 
ver. Pero, ¿cómo enseñar a ver? Esta es 
la pregunta que nos hacemos constante-
mente en la universidad y que supone un 
desafío permanente.

En la USFQ hemos creado un espacio 
para desarrollar estas habilidades a tra-
vés de la participación en proyectos don-
de es fundamental saber comunicarse, 
saber observar y saber interpretar, este 
espacio es el área de Vinculación con la 
Sociedad.

Los proyectos de vinculación con la so-
ciedad se han constituido en un espacio 
para que nuestros estudiantes guiados 
por nuestros profesores participen de 
forma activa planteando soluciones a 

problemas que la universidad puede re-
solver mediante la transferencia de co-
nocimiento. Tomando en cuenta que la 
USFQ es un “hub” de conocimiento y que 
la multidisciplinariedad basada en las 
artes liberales son dos elementos que 
nos caracterizan, los proyectos de vin-
culación representan el escenario ideal 
para contribuir a la formación integral 
de nuestros estudiantes basada en la fi-
losofía de las artes liberales.

En el período académico 2017/2018 tu-
vimos 72 proyectos de vinculación en 7 
provincias distintas del Ecuador en los 
cuales participaron 333 profesores y 877 
estudiantes pertenecientes a 44 carreras 
distintas.

Es cierto que estos datos son simples 
indicadores, detrás de estos números 
existen miles de beneficiarios a quienes 
la universidad ha generado un impacto 
positivo y miles de estudiantes que com-
prenden la importancia de saber comu-
nicarse, saber observar y saber interpre-
tar.

La vinculación con la
sociedad enseña lo que
no está en los libro

TENDENCIAS EDUCATIVAS

Rafael Jorda Gomez, MS 
Director de Vinculación con la Sociedad 
& Profesor Colegio de Administración y 

Economía, CADE, USFQ

En la Universidad San Francisco 
de Quito solemos decir que lo 

que se aprende en los libros se 
puede aprender en cualquier 
otra universidad del país o del 
mundo, en realidad no existe 
una gran diferencia porque al 
final los libros no dejan de ser 

más que libros.

Por lo tanto, ¿qué diferencia 
a la USFQ del resto de 

universidades para que esta 
universidad se haya constituido 
como la institución de educación 

superior líder en el Ecuador? 
Sin duda alguna el alto índice de 
publicaciones en revistas de alto 
impacto y el modelo educativo 
basado en las artes liberales 

dan respuesta en gran medida a 
esta pregunta.
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Camila Villacrés

Según el Registro de electores del Conse-
jo Nacional Electoral (CNE) de noviembre 
de 2018, 13’261.994 ecuatorianos se en-
cuentran habilitados para votar. Donde la 
población comprendida entre los 16 y los 
30 años constituyen aproximadamente al 
35% del padrón electoral. Dentro de este 
rango, existe el segmento de jóvenes de 
entre 16 a 18 años, que poseen el 5% del 
padrón, pero que tienen el voto faculta-
tivo.  

Sin embargo, muchos de los jóvenes de 
nuestro país se identifican como apolí-
ticos o afirman no sentirse identificados 
con los partidos políticos. Ariana Burgos, 
abogada y directora de vinculación del 
frente de jóvenes CREO, explica que las 
nuevas generaciones “siempre están en 
constante participación con la política; 
inclusive, inconscientemente; por lo que, 
ahora las redes sociales permiten que es-
tén siempre atentos a lo que pasa en el 
país” gracias a los memes, instastories, 
hashtags, etc. 

Para Andrea Luna, estudiante de jurispru-
dencia, el desinterés en temas políticos se 
debe a la proliferación de casos de corrup-
ción, por lo cual se le hace “difícil creer 
y entender” como unos pocos “se llenen 
los bolsillos de dinero a costa del traba-
jo de otras”. Por otro lado, Juan Carlos 
Fiallo, estudiante de derecho, asume al 
problema desde “una crisis de represen-
tatividad” y expresa que nuestro “sistema 
democrático liberal está en [declive]”. 

La vocación de los estudiantes de carreras 
jurídicas se ve afectada, por lo que consi-
deran que no son “respetadas, generando 
decepción”, afirma Luna. Ella piensa que 

será “difícil trabajar en un espacio tan 
contaminado”. “El ambiente hostil al que 
se enfrenta un joven cuando se gradúa es 
culpa de los estereotipos de la sociedad”, 
explica Burgos. Pues dentro de la misma 
aún se piensa que los jóvenes no podrán 
ser actores consientes, por su falta de ex-
periencia. “Dentro de la política es igual, 
mucha gente no vota por un candidato 
por el hecho de que sea muy joven, sin 
darnos la oportunidad de demostrar que 
venimos con ideas frescas e innovadoras”.

José Luis Pérez, estudiante de administra-
ción de la USFQ, cuenta que su interés por 
la política desapareció cuando tuvo que 
“desperdiciar un domingo” tras la mesa 
receptora del voto. Aunque está consiente 
que es un acto patriótico, afirma que fue 
una mala experiencia. Pérez cuenta haber 
sido testigo de varias “irregularidades y 
confrontaciones. Está bien que apoyen al 
candidato de su preferencia, pero no a tal 
punto de agredir a otra persona, eso solo 
es fanatismo político”. 

Por otro lado, Angélica Burbano estudian-
te de psicología de la USFQ, opina que 
este fenómeno se debe a varios factores. 
Principalmente el familiar, pues el criterio 
político de los padres influye en el pensa-
miento joven. Burgos alega que “es muy 
normal que los jóvenes voten por el can-
didato que sus padres prefieran”. 

El CNE informó que para las elecciones 
de marzo se encuentran inscritos más 
de 75 mil candidatos. Los cuales partici-
parán por uno de los 11.069 puestos. La 
gran gama de candidatos tampoco es un 
factor que beneficia la elección, puesto 
que resulta mucho más difícil conocer e 
informarse sobre cada uno de ellos. Para 
Burgos, esto se debe a una “incertidumbre 
política”, consecuencia de la ya caduca re-
elección indefinida. Dando paso a la alter-
nabilidad, pero también a la indecisión. 

La conexión candidato-elector debe ser 
primordial. “La comunicación que maneja 
la campaña de un político debe ser espe-
cializada para cada uno de los electores, 
puesto a que el mensaje e intereses son 
diferentes”, explica Burgos. Si quieren que 
los jóvenes participen y se involucren no 
hay que esperar que “ellos busquen en 
internet o traten de informarse, porque 
eso no va a pasar. Se debe implementar 
estrategias comunicacionales, donde los 
jóvenes se sientan incluidos”.

Definitivamente, gran parte de esta elec-
ción deberá contar con un relato político 
que se conecte a las emociones y nece-
sidades del electorado joven y logre ape-
lar con este 35%. Donde la mayoría son 
millenials y utilizan nuevas herramientas 
para comunicarse, informarse e incluso 
entretenerse. Y así, encontrar un voto a 
consciencia que busca el porvenir de la 
sociedad y del país.
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¿les interesa
o no la política?

A puertas de las elecciones seccionales 
2019, donde alcaldías, concejos 
y prefecturas, tendrán nuevos 
representantes, es importante 

hacer una retrospectiva sobre los 
protagonistas principales: los 

electores. 

A los jóvenes, 
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La mejor deportista de
taekwondo del Ecuador
es una dragona

Con tan solo tres años ella pisó por primera vez un tata-
mi. Mientras su madre y hermano de 11 años entrenaban 
taekwondo. Fue ahí cuando, con dificultad, Belén comenzó 
a dar sus primeras patadas. Su madre y su hermano solo 
practicaron dos años, ella lo ha hecho casi toda su vida. 

Además del taekwondo, por algún tiempo practicó fútbol. 
Hasta que finalmente su pasión por el taekwondo la hizo 
regresar a usar su traje blanco. “El taekwondo no es un de-
porte monótono. No todos los días se practica lo mismo. 
Aparte de fortalecer el cuerpo, también se debe fortalecer 
mucho la mente”, dice Belén. 

Hace un año entró a la Universidad San Francisco a estu-
diar economía y se encontró con la existencia del club de 
taekwondo, en el cuál practica de vez en cuando. Comenzó 
con campeonatos colegiales. Luego, ganó dos medallas de 
oro en juegos provinciales, ahí fue reconocida como la me-
jor deportista del evento. Poco a poco y ganando torneos 
llegó a representar al Ecuador internacionalmente. 

En el 2018, obtuvo medalla de plata en los juegos sura-
mericanos Cochabamba. Después fue nombrada la mejor 
deportista de taekwondo del Ecuador. Belén dice que esto 
la ha motivado para seguir luchando por sus sueños y que 
todas las pataditas cuando era bebé ahora cobran sus re-
compensas. 

En febrero, Belén viajó a Europa para prepararse para el 
Clasificatorio a Juegos Panamericanos. Visitó España, ahí 
entrenó por un mes para la clasificación. También estuvo 
en Turquía en las competencias President’s Cup y en el Tur-
kish Open. Actualmente, Belén se encuentra en República 
Dominicana buscando la clasificación para los Juegos Pa-
namericanos. Sin duda es un #OrgulloUSFQ para toda la 
comunidad.

Susana Rubio

Belén Bucheli fue reconocida como 

la mejor deportista de taekwondo 

2018 del Ecuador por el Comité 

Olímpico Ecuatoriano (COE).  
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El diálogo 
importa, pero 
no lo es todo

Susana Rubio

Cristina Pazmiño
Periodista graduada 
de la USFQ

Gisella Bayona estudió periodismo multimedios 
en la Universidad San Francisco de Quito. A los 
18 años incursionó en el mundo de la televisión, 
en un programa de difusión musical. Ese fue el 
inicio de una trayectoria de 25 años que la mar-
caría como una de las exponentes del periodis-
mo televisivo y del periodismo ciudadano. 

Desde chiquita le gustaba contar historias. 
Cuando iba de paseo con su madre ella le vol-
vía a contar todo al final del día. Ahí fue cuando 
nació su pasión por el periodismo. Durante dos 
años trabajó en el diario El Comercio como re-
portera, siempre le gustó la prensa escrita. Des-
pués de un año y medio fue editora de la sección 
de jóvenes. 

Un par de años después y por cosas de la vida 
volvió a la televisión. Uno de sus amigos de la 
universidad trabajaba en Ecuavisa. Él le dijo 
que iba a regresar a Guayaquil y que dejaba una 
vacante libre. Ella aplicó al trabajo y volvió a la 
televisión.  

Gisella siempre ha buscado sacar el lado hu-
mano de las noticias. Eso le ha hecho ganar 
distintos premios. “El ser reportera, el tener la 
oportunidad de caminar en las calles, de llegar a 
donde nadie más llega, son bendiciones. De ver 
más allá de las cosas que no vez en el día a día”, 
dice Gisella. 

Una de las experiencias que recuerda con anhe-
lo fue realizar periodismo vivencial, el ser parte 
de cada historia. Gisella junto a una compañera 
realizó un programa que mostraba algunas expe-
riencias fuera de lo común. Entre ellas, dormir 
por 3 días en la cárcel como reclusa y también 
descubrir la vida en un convento de claustro. “A 
veces en esos lugares donde uno cree que va a 

encontrar lo podrido, lo malo, lo feo, encuentra 
experiencias hermosas”, señala. 

En enero, Gisella fue nombrada Embajadora de 
Buena Voluntad en el tema de derechos de géne-
ro por el Programa de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo (PNUD). Gisella fue nombrada con 
el montañista Iván Vallejo y el cantautor Juan 
Fernando Velasco (que renueva su nombramien-
to). 

“He hecho un trabajo muy fuerte protegiendo 
los derechos de las mujeres que hemos sido tan 
vulneradas en el tema laboral y social. Hay un 
machismo tan arraigado y siempre con mis re-
portajes he tratado de luchar en contra de eso”, 
comentó. 

Su lucha ha sido permanente, solo que ahora tie-
ne una “bandera” que la identifica para defender 
los derechos de género, de las mujeres y también 
por los derechos de la comunidad LGBTIQ. 

en busca del 
lado humano
de la historia

Gisella Bayona:

El escritor Norberto Nas precisa 
que “cualquier intento de diag-
nóstico, pronostico o tratamiento 
de una cultura tendrá que referir-
se a la misma como es visualiza-
da por sus propios miembros”1. 
Lo que Nass nos quiere decir es 
para acercarnos a cualquier rea-
lidad social, política, e incluso –
me atrevo a decir – sentimental 
el ejercicio resulta incompleto si, 
una vez que los miembros de una 
cultura reconocen quiénes son, 
no son capaces de ir más allá y 
exponerse interactivamente con 
los demás. La razón por la que el 
diálogo es importante se muestra 
en que no solo permite un inter-
cambio de posturas ideológicas, 
sino que conlleva a un descubri-
miento del otro en su compleji-
dad, otro con el que convivimos, 
con el que crecemos y con el que 
hemos de procurar una relación 
armónica. Pero no lo es todo.

Últimamente el diálogo se ha 
convertido en una forma elegan-
te de evitar la praxis o la acción. 
Nos sentimos cómodos discu-
tiendo de temáticas importan-
tes, pero pierde su significado 
si no vamos más allá. Sin duda 
el reconocimiento la discusión 
son importantes, pero no surten 
efectos si no hay un compromiso 
o acciones que busquen cambiar 
la realidad. 

1  Norberto Nass (2010) Mestizaje, 
barbarie y civilización: El mestizaje 
en América latina. Recuperado el 
13 de junio de 2018 en http://www.
anav.org.ar/sites_personales/12/
cap3_mcb.htm.
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